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壹●前言： 
 
近幾個月以來在政局的交替、政策的開放下，兩岸的交流日趨頻繁，在包機直航

的開放後有越來越多的大陸觀光客順勢來台遊覽，不管是對於台灣的經濟、觀光

產業無非都是注入了蓬勃的生機，但對於台灣當地治安與環境好像也帶來了一些

衝擊。近來新聞大肆的報導這方面的新聞，因而引發了我對這個議題的注意，藉

此做出了一些分析與觀點，於文章中我將會先敘述開放前的準備程序，例如：兩

會復會的洽談與相關政策的擬定、施行，並在文後舉出幾點關於開放下大陸觀光

客為本國所帶來的效益與影響，並於結論提出我的觀點。 
 
貳●正文： 
 
一、準備程序 
 
1.兩會復談記錄  

中斷近十年，歷史性的兩會復談於 2008年 6月 12日上午由「江陳會談」在北京

揭開序幕。討論的議題有「兩岸共同打擊犯罪」、「兩岸海運直航」、「包機直

航」、「陸客來台」等議題，這些都將納入兩會未來協商的議題之中。 

海基海協兩會的協商代表，則由副董事長高孔廉與執行副會長孫亞夫領軍，分上

下午兩輪，進行包機直航與陸客來台的實質協商。其實這兩項議題之前已經透過

國共平台、民間業者間，還有兩會的會前會，談了很久，所以兩會的協商一如預

期，相當順利，兩岸重起協商，也在江胡會後畫下句點。 

江丙坤於 6月 14日返抵國門，馬英九說：「各位寫了歷史，也創造了兩岸新的

機會，看我們去怎麼去好好的把握，對兩會（海基、海協）來講，也許三天的談

判是一小步，對兩岸關係來說，絕對是一大步！」（註一） 

2.相關配套措施 

因應 7月 4日第一批大陸觀光客來台，行政院長劉兆玄於 6月 23日召集跨部會

會議，確認陸客來台所有配套措施，並成立專案小組，與交通部、內政部、陸委

會、國防部、衛生署、財政部等部會首長開會，了解各部會籌辦的進度、各機場

人民幣兌換、橫向聯繫等問題。會議主要是因應 7月 4日陸客來台，為掌握並了

解所有配套措施與有關兩岸交流相關鬆綁事宜。（註二） 

 
二、開放後的效益 
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1. 觀光旅遊 
 
兩岸直航、開放陸客來台寫下兩岸新里程碑！毛治國指出，陸客來台可創造觀光

收益要視航班及旅客消費額等因素，惟以每天 1000人次計算，每人平均消費 8
至 9000元計，每次停留 8-10天，一年約有 200億元觀光收益；若達每日 3000
人上限時，一年約有 600億元觀光收益。（註三） 
 
毛治國說，新市場的開放要循階段發展，才能從環島旅遊、主題式旅遊進展到定

點旅遊。地方政府或觀光業者應想辦法包裝與行銷觀光資源，創造賣點。（註三）

北投溫泉就有業者推出簡體字 DM、導覽光碟等，就是要讓陸客們有全新的感
受。台北市溫泉發展協會理事長周水美表示，這些準備早在兩年前就開始規定，

讓服務人員接受訓練課程，對於陸客來台，業者們皆表示相當有信心。（註四） 
 
2. 經濟發展 
 
帶來的效益一般來說，除了觀光客的直接消費外，還有很多附帶的加乘效應，畢

竟「開放」對一個市場是重要的刺激。自 7月 4日開放週末包機直航後，除了使
兩岸的聯繫更便利外，也使得國外資金對台灣的印象將完全改觀，美僑商會與歐

僑商會已有超過十年以上，呼籲政府開放直航，所導致的外資投入與商機，那更

是難以估算，對台灣經濟的刺激效果，發揮了極大的心理效應。（註五） 
 
但中研院經濟研究所研究員吳中書表示，就目前陸客來台觀光人數，加上赴大陸

投資鬆綁政策還在討論中現階段來說，成長幅度可能會低於我們預期。（註六） 
 
3. 兩岸局勢 

江丙坤在兩會完成簽署協議後與中國國家主席胡錦濤會面。胡錦濤：「現在兩會

又在九二共識的共同政治基礎上，恢復協商談判，並且取得了實際成果，我相信

這充分的表明兩岸雙方有智慧有能力，通過協商談判，解決存在的問題。（註七）」 

而江丙坤則當面向胡錦濤傳達台灣人民希望加入國際組織的期待與追求兩岸和

平共榮的目標。江丙坤：『我們相信，兩岸在國際間有很多合作的機會，雙方可

以互相合作與協助，擴大在國際社會上的影響力，我們希望積極參與國際事務，

來貢獻我們的力量。』（註八） 

劉兆玄也於聽取交通部的「兩岸周末包機及大陸觀光客來台方案執行情形」報告

後表示，大陸觀光客的到來不僅為台灣觀光業帶來新的活水，也是永續發展的契

機，這兩項政策的順利推動，不僅是馬英九政見的具體落實，也是兩岸走向雙贏

的新起點和台灣發展與兩岸局勢的關鍵突破。（註九） 
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三、開放後的影響 
 
1.環境衛生 
 
政府即將開放大陸客來台，雖然看好商機，但業者也擔心，大陸客說話聲量大、

動作大，甚至在松山機場外的廣場、飯店外，以及故宮入口處，不管旁人眼光吞

雲吐霧、亂丟菸蒂（註十），還曾有不先洗澡就入泡湯池邊泡湯邊吐痰的例子（註

十一），即使中國官方與台灣導遊一再加以宣導，但這些案件仍頻傳，這都顯示

大陸觀光客不良習慣仍有待加強。 
 
台北市法規會表示，根據「大陸地區人民來台從事觀光活動許可辦法」規定，對

於陸客在台灣隨地吐痰，或亂丟垃圾菸蒂，執法人員可開罰單及處分書，但北市

議員陳建銘召開記者會質疑，環保局就算開了罰單，也罰不到人。北市環保稽查

大隊也坦承，陸客違反廢棄物清理法，依實際狀況只能向帶團的旅行社記點，根

本罰不到中國觀光客。（註十二） 
 
報導也曾指出國內風景區公廁與停車場明顯不足，政府開放每天 3千陸客，只怕
風景區無法負荷，政府如果沒有進行人數管制，到時候幾乎可以預料得到停車場

塞爆，風景區整體旅遊品質下降情形。 
 
2.國安與治安的衝擊 
 
在政策的協議下，台灣一下子開放 8個機場，而入出境、檢疫等工作的人力配置
也尚未完備，且大陸地區的公共衛生問題、流行病問題是一大隱憂。台南縣長蘇

煥智認為政府開放的速度簡直就是「暴衝」，且陸客來台後引發的治安與國安問

題，更令人擔憂。（註十三） 

以國防安全來說，影響了空軍的防禦雷達，以往空軍以視察中國的客機是否經由

香港上空再到桃園或高雄，為判斷敵機的依據，但如果開放直接「點對點」對飛，

台灣開放越多機場雷達條路線就需越多，無形中便減少了戰時的反應時間。另

外，若對岸有意偷襲，用客機運輸特種部隊也是方案之一，假設一天可以飛 747

型 16架次，一架 747可容納 400人，400*16=6400人等於可以載二個特種師的兵

力進入台灣，這便是潛憂。（註十四） 

近期陸客跳機、偷渡、落跑事件頻傳，都將衝擊國內治安。警政署指出，開放之

初，中國觀光客來台身分審查都是採高標準審核，問題不大，但日後的大規模開

放，對國內治安問題的後續效應便值得觀察。（註十五） 
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3.其他影響 

台海之間開放的影響除了以上兩點我主要討論的危機外，也還有很多影響，如多

年來因為兩岸不直航而受惠的香港、澳門、韓國濟州島和日本琉球等轉運機場的

「客源危機」與「日韓旅客的流失」： 

根據香港旅遊發展局統計，台灣旅客平均每年有二百二十萬人次進港，其中，會

過夜的旅客僅七十萬人次，其餘一百五十萬人次都是當天入境又出境，這些旅客

多為經由香港轉赴廣東各地的台商。港旅局分析，若包機可直飛深圳，當天進出

的台商大概就全跑了，也就是說，影響進港人次的幅度高達六成六；至於澳門與

香港情況類似，如果台灣旅客不用經過澳門轉赴大陸內地，台灣訪澳門旅客恐怕

要掉一百萬人次。 
 
另外在台灣歡喜迎接陸客之際，觀光局也不忘呼籲旅遊業者對於現有外國來台客

源市場也不能大意。今年日本來台總人次減少了百分之七，除了日本經濟不景

氣，機票價格調漲等原因，有飯店業者透露，由於陸客團大聲講話、不排隊等毛

病，日本團通常會避開陸客團用的飯店。此外日韓旅遊業者均擔心台灣一旦開放

陸客，旺季會訂不到房或漲價，這都將迫使日韓市場轉向。（註十六） 
 
參●結論： 
 
馬英九先生於 520當選中華民國總統後，積極展開兩會的復談的事宜，於 6月
12日由海基會董事長江丙坤正式的展開兩岸歷史性的會晤，並於會後兌現關於
「包機直航」與「陸客來台」的相關政見，藉由收集與整合不止讓我更了解這項

政策，也更了解背後的效益與影響。 
 
後續的開放、經濟發展策略等，都關係著兩岸創造雙贏的機會，但根據輔仁大學

統計系教授謝邦昌表示，目前台灣也遇到了嚴重通貨膨脹及全球股災衝擊，經濟

受到了極大的衝擊。在客運直航後，政府更該加緊貨運包機直航的協商，對台灣

的產業發展及港口貿易才會有幫助；此外，我國主要的生產品為零組件等中間產

品，消費性產品並非台灣強項，即使陸客在台大手筆採購名牌等奢侈品，對台灣

經濟貢獻仍屬有限。今日的陸客觀光只是台灣經濟開胃菜，主餐還是要靠長期的

經濟發展策略。（註十七） 
 
然而現階段面對陸客來台雖會有許多刺激，但在大筆的觀光收益下，我們更需注

意的是國家安全、環境保護與對於現有國外觀光客的權益保障，而不是追求開放

人數的多寡或是力圖方便，一味的開放更多航路，開放後帶來的影響，都更應該

備受關注，對平衡政策的效益與影響，都是政府應該努力思考與關注的地方，當

然也希望未來兩岸都能走上雙贏的康莊大道。 
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